

INTERESES
GENERALES
—
SUSCRIPCIONES
TRIMESTRE
UNA PESETA
EN
toda la Península.
—
AGO ANTICIPADO

El Noticiero de Soria.

Se publica los miércoles y sábados.

NOTICIAS
Y ANUNCIOS
—
REMITIDOS
Á PRECIOS
convencionales
La correspondencia
al director
II, Estudios, II,

Miércoles.

4 DE MARZO DE 1891.

Lo de Ariza.

Impresiones.

Ya tienen conocimiento nuestros lectores de lo ocurrido con lo del ferro-carril de Ariza para cuya construcción se ha concedido una próroga por el Consejo de Ministros, y ya en nuestro número anterior protestamos, con todas las fuerzas de nuestra alma, del atropello que se cometía con el derecho de Soria.

No han valido nada la razón y la justicia que nos asistían. El Sr. Alonso Pesquera ha podido mas que los argumentos que Soria expuso en su defensa, que las decisiones del mas elevado tribunal de la Nación.

Hoy, en vista de la extraordinaria importancia que para Soria tiene este asunto, dedicamos la mayor parte de nuestro periódico para ocuparnos de él.

La actitud de Soria.

El suceso ha causado gran disgusto entre los sorianos; en todas partes se oye censurar la medida del poder ejecutivo; por todas partes salen defensores de los derechos de nuestro querido pueblo.

El ferro-carril de Valladolid á Ariza es hoy, la pesadilla de los buenos sorianos.

Haría falta, acaso, mas calor en la protesta, ménos palabras y alguna determinación que, salvando los límites de nuestra provincia, llegase hasta la capital de la Nación; algo que hiciera comprender que Soria pobre, abatida y olvidada, no consiente que se la ultraje impunemente.

Quizá con esto daríamos un paso para que se nos considerase en el porvenir algo mas de lo que hoy se nos considera.

Lo de Valladolid.

La actitud de Valladolid, unida á nosotros por los lazos del ferro-carril de dicha Ciudad á Calatuyud, es, verdaderamente inesplicable. Se entusiasma, se agita, pone en las nubes á su diputado, y todo esto porque ha logrado una nueva próroga un ferro-carril concedido en 1883 y en el que no se ha comenzado á trabajar todavía; porque se ha levantado un ferro-carril, muerto de derecho, ante otro mucho más beneficioso para toda la región castellana y aun para el mismo Valladolid.

Fuerza es que la familia Pesquera tenga gran arraigo en aquella Ciudad, que antepone el negocio de una familia, al de todos los castellanos.

Tenemos á la vista un número de *La Revista Mercantil*, periódico vallisoletano y nos admira á qué estravios lleva al colega la pasión por su diputado D. Teodosio Alonso Pesquera. Llega á decir que el 23

me produjo mi fusilamiento, entraba en Soria vestido de molinero.

La alegría de mis padres al volver á estrechar sobre su corazón al hijo que lloraron muerto, fué indescriptible. Yo volví, apesar de todo, á ingresar en los francos y terminada la guerra, cuando Maroto y Espartero se abrazaban en los campos de Vergara, yo estrechaba en mis brazos, en el pórtico de la iglesia de este pueblo, á tu abuela despues de que nos echaran las bendiciones.

Por esta serie de sucesos se pueda asegurar que yo he nacido dos veces. Gracias á que los facciosos me creyeron muerto has venido tu al mundo y he podido yo apreciar lo mucho que se quiere á un nietecillo de rubias y rizadas guedejas.

al cabo todavía han estado amables los facciosos porque nosotros debíamos haber muerto ayer, así es que nos han regalado veinticuatro horas de vida para poner en orden nuestros negocios.

Pocos momentos despues nos hallábamos en las afueras del pueblo que, á costa de tantas vidas, quisimos defender. Los facciosos habían formado el cuadro junto á las bardas y allí era donde nosotros debíamos exhalar el último suspiro.

Francamente, al ver la muerte tan de cerca, no me impresionó hasta el punto que yo creía. Quizá el uniforme que vestía, los rostros serenos de mis compañeros de infortunio, las palabras de mi alférez y los consuelos del confesor, eran la causa de la tranquilidad con que veía aproximarse mi última hora.

Por fin las víctimas ocuparon su puesto; estábamos junto á las bardas en las que se apoyaba el cuadro de los facciosos. No consentimos que nos vendaran los ojos; erámos soldados y debíamos mirar sin pestañear, á la muerte, cara á cara.

Estaba yo colocado entre el sargento Luis, un hombre curtido por el humo de la pólvora, y el jóven oficial.

Pocos segundos antes de que dieran la voz de fuego, irguióse este y con la cabeza levantada, la mirada serena y la voz vibrante nos gritó:

—Soldados ¡viva la libertad!

Nuestros vivas fueron ahogados por el ruido de una

de Febrero de 1891 será una fecha gloriosa en la historia de Valladolid.

No lo creáis, castellanos, el ferrocarril de Ariza, dado caso de que *ahora* se construya, no tendrá la importancia del de Calatayud por Soria; aquél no hará más que unir la región castellana con la aragonesa; este, prolongándose en Calatayud con el subastado de Ternel-Sagunto pondrá en comunicación el Oeste con el Este, el Atlántico con el Mediterráneo. será la gran arteria transversal de España. Os engañan por lo tanto, vallisoletanos al decir que habeis obtenido un triunfo; vuestros intereses se han perjudicado casi tanto como los de Soria.

Calatayud.

La antigua Babilis, ha salido tan perjudicada como Soria en el Consejo de Ministros que se celebró el 23 de Febrero.

Sin embargo, Calatayud no protesta, Calatayud se resigna, Calatayud calla.

Hay quien vé en la actitud de Calatayud la historia de una variante prometida.

Nosotros, aun no queremos ver nada. Esperamos.

Fuera de Soria.

Tampoco ha tenido ecos fuera de Soria el entusiasmo de Valladolid, *La Correspondencia de España* y *El Monitor del Comercio*, atacan la nueva próroga concedida al Sr. Alonso Pesquera. Hé aquí lo que

dice el primero de los periódicos citados:

“Los entusiasmos producidos por la nueva próroga concedida al ferrocarril de Valladolid á Ariza, se nos antojan algún tanto prematuros, pues otras obtuvo y aun el país se encuentra sin línea recta entre Aragón y Castilla la Vieja.”

—Conforme con nuestro colega de Madrid, añadiendo que es muy triste que á los nueve años de la concesión de Ariza se encuentre España sin la importantísima vía que ha de ser de tan grandes resultados, no solo entre esas dos regiones, si que tambien por sus relaciones internacionales y comerciales, y que esto sea por las obstrucciones de un proyecto, con poca previsión iniciado, aun bajo el interés de una familia; pero que al fin está perjudicando tanto á las provincias que al amparo de las leyes indestructibles debian esperar otra suerte, como sucede á Soria á la que viene siendo fatal ese estado.

Con lo que no estamos conformes es, con que á la opinión pública se la contente con lamentaciones. No es tiempo ya de eso. Hay que emplear con toda energía y constancia los recursos que las leyes conceden, escogitando de estos el mas eficaz para alcanzar que la justicia se imponga, y este será el que Soria pondrá en juego, quemando hasta el último cartucho en defensa de sus derechos.

Un ex-representante de esta provincia, D. Anselmo de Córdova, nos escribe adhi-

riéndose á nuestra protesta y ofreciendo se á la disposición de los sorianos.

El Sr. Córdova comprende la razón que nos asiste y es muy de agradecer su adhesión como buen patriota.

En el Ayuntamiento.

En la sesión que celebró el lunes nuestra Corporación municipal, se dió cuenta de una carta del Presidente de la Junta de ferrocarriles.

El respetable anciano Sr. Aguirre celoso defensor de nuestro pueblo, pide el auxilio de la Corporación en este triste asunto para Soria.

El Ayuntamiento ha interpretado fielmente lo que pensamos sus administrados; ha acordado enviar una comisión á Calatayud para que unidas las dos Ciudades entablemos el recurso contra la Real orden que concede la próroga.

Ha acordado tambien dirigirse el Gobierno y á nuestros representantes en Cortes para que se respeten y amparen nuestros derechos.

No ha de quedarse sola nuestra Corporación municipal en la tarea de mantener los derechos de Soria. Aparte de la Junta gestora, tendrá á su lado á todo el vecindario y á la prensa de la localidad.

Que ella nos indique el camino y nosotros, llenos de fe, lo seguiremos. Que parta de una boca la protesta que las voces de todos los sorianos protestarán en coro.

descarga, subió en la atmósfera una columna de humo y rodamos los prisioneros por el suelo. Despues.....despues se interrumpen mis recuerdos como sí, sobre mis ojos y sobre mi cerebro hubiera caído un denso velo negro.

Sentí una impresión desagradable de frío, un malestar grandísimo, un peso enorme que me oprimía el pecho. Despues traté de abrir los ojos. Estaba tendido en tierra y tenía sobre mí el cuerpo de un hombre. Me pasé la mano por la frente y la retiré humedecida. ¿Sería aquello sangre? ¿Estaría herido? La oscuridad de la noche no me permitía distinguirlo.

Grandes esfuerzos necesité desasirme de aquél cuerpo que me sujetaba con un abrazo de cadáver. Temblaba como un azogado, con mucho más miedo que cuando oí la voz del jefe carlista mandando hacer fuego sobre nosotros, me incorporé y medio á gatas fui separándome de aquél lugar de muerte. Más de una vez tropezé con el cuerpo rígido de alguno de mis compañeros, más de una vez retiré rápidamente mi mano posada sobre un charco de sangre.

Cuando me hube alejado algunos metros me detuve á descansar; mi respiración era anhelosa y un sudor frío y estremecimientos nerviosos corrían por todo mi cuerpo, sentía el mal estar que produce la fiebre y deseos irresistibles de huir.

El día comenzaba á alborar y comprendiendo lo pe-

ligroso de mi situación, reuní todas mis fuerzas y eché á correr desesperadamente, á campo traviesa.

Ya era bien entrado el día cuando me detuve, agotadas mis fuerzas á la puerta de un molino.

Sosprendieronse los molineros al verme con el uniforme desgarrado, cubierto de sangre y huyendo á todo correr, pero caritativos y honrados, ofrecieronme cama donde descansar y albergue en donde ocultarme.

Afortunadamente no estaba herido; la sangre que inundaba mi rostro, procedía de las venas de mis camaradas. Yó debí desmayarme al oír la descarga y como formábamos allí apiñado monton, los otros me resguardaron de las balas con sus cuerpos y con la sangre que de ellos saltó á mi cara, me hicieron pasar á los ojos de los facciosos por uno de tantos muertos. Si vivos me salvaron con sus cuerpos, muertos me salvaron con su sangre.

¡Ah! El recuerdo de aquellos valientes no desaparecerá nunca de mi alma. (1)

Algun tiempo despues, repuesto de la enfermedad que

(1) Este episodio es histórico, pero aunque yó lo coloco en Ontoria ocurrió en Bañon (Ternel) á un individuo de los Francos de Soria, á cuya familia me honro en conocer. Mandaba las huestes carlistas el cabecilla Forcadél, que ordenó con la mayor fiereza, pasar por las armas á sí oficiales jóvenes todos y de familias distinguidas de Soria.

Invítese á Calatayud y las dos Ciudades marchen juntas á la pelea. Si en ella somos vencidos, seremos vencidos con gloria, pues con nosotros se vencerá á la justicia que está de nuestra parte.

No haya cuestión.

Nuestras noticias coinciden con las del apreciable colega *El Avisador Numan-tino*, acerca del emplazamiento de la Estación de la línea de Sangüesa á Soria, en esta Ciudad.

Tanto coinciden nuestras noticias con las de nuestro compañero local, que para demostrar que estamos igualmente bien enterados, hé aquí el párrafo de una importante carta que recibimos de Madrid.

“Lo de la estación de Soria, con el proyecto de prolongación, está en camino de resolverse; pero es preciso que las dos compañías se pongan de acuerdo para presentar un proyecto seriamente estudiado, demostrando que la prolongación desde San Francisco carece de las condiciones técnicas necesarias.”

Como esto es una consecuencia del proyecto general de prolongación, en otra carta se nos dice, que “el expediente se presentará al Ministro para que apruebe el proyecto; despues se redactará el pliego de condiciones particulares de la concesión, para que lo acepte el concesionario antes de la subasta; hecho todo lo cual es cuando el asunto se podrá presentar en el Consejo de Ministros para que acuerde el anuncio de subasta, previo conocimiento del Ministro de Hacienda.”

Coincidiendo las noticias que todos tenemos, no hay necesidad de polémicas. Nuestro colega está, como nosotros animado de los mejores deseos. Por consiguiente, solo nos resta estar al lado de las empresas; ayudarias en cuanto de todos dependa, aconsejando á las Corporaciones y al vecindario que así tambien lo hagan, y procurando igual resultado cerca de nuestros representantes en Cortes, para que en altas regiones se lleve con premura, tanto más necesaria cuanto que el rumor público se hace eco de que en plazo muy cercano tendremos la locomotora de Torralba en el término de esta capital, gracias á la actividad de la empresa constructora.

Cese esta pequeña polémica, considerando que mas altos fines exigen que reservemos el esfuerzo común, para la importantísima cuestión que en estos momentos ha venido á ponerse sobre el tapete con la concesión de nueva próroga en el proyecto de Valladolid á Ariza, de que hoy tan estensamente nos ocupamos por ser la cuestión mas palpitante.

Ya que por infortunada coincidencia dos esforzados paladines de nuestra buena causa, los autorizados colegas *La Demo-*

cracia y *El Conservador*, han desaparecido del palenque en que nos movemos, cuando en verdad más falta hacian su apoyo y sus esfuerzos, agrupémonos para sostener enhiesto el lábaro santo de los futuros destinos de la patria.

Mas acerca de Ariza.

En *La Correspondencia* de primero del actual leemos:

“Se nos ruega llamemos la atención del Sr. Ministro de Fomento acerca de algunas prórogas que se conceden en determinadas obras públicas que impiden se acometan otras de resultados más positivos y de utilidad más general. Y no decimos más por hoy.”

—Por nuestras noticias añadimos que en la Corte se está agitando mucho esta cuestión.

La nota cómica.

Allá vá para terminar una noticia: El Ayuntamiento ha sido apremiado para que ingresara la mensualidad de consumos correspondiente al mes de Febrero.

Y esto se hacia con fecha 28 del pasado que, como marcan los calendarios, era el mes de Febrero.

¿Que esto demuestra poca consideración para con nuestro municipio? No se admiren nuestros lectores, se trata de cobrar. Además por otra parte nos quitan un ferrocarril, conque justo es que paguemos á su tiempo y sin rechistar los tributos.

Despues de lo de Ariza, el dichoso apremio resulta verdaderamente cómico.

Ecos y Noticias.

El lunes último, contraieron matrimonio en la parroquia de Santa María La Mayor el conocido y jóven comerciante de esta Capital D. Ricardo Martínez, con la bella y distinguida Señorita D.^a Josefa Aguirre, hija del honorable y anciano presidente de la junta gestora de ferro carriles D. Lorenzo.

Apadrinarón á los novios sus hermanas Doña Gregoria Martínez de Cabrerizo y D. Blás Taracena, y bendijo su unión el respetable párroco de Carbonera D. Benito G. Tejedor.

Deseamos á la jóven pareja todo género de felicidades en su nuevo estado.

Se ha dado la orden por la Central del Banco de España á las sucursales, de acuerdo con la Direccion general del Tesoro, para que se vaya recogiendo toda la moneda de plata de cuño anterior á la revolución de 1868.

Desde el mes actual ha comenzado á regir el real decreto reorganizando el registro

de actos de última voluntad, y desde dicha fecha no se admitiran en la Direccion solicitudes que no vengan extendidas en la forma que el mismo previene, y acompañadas de la póliza y papel de pagos al Estado correspondiente.

Los interesados deben tener presente esta disposición para que no sufran retraso en el despacho de las certificaciones.

Manifiesta algun periódico que es probable se aplacen las elecciones municipales para que coincidan con las huelgas de la primera decena de Mayo.

Dias pasados, se han cortado cuatro mil pinos del Pinar grande de Ciudad y tierra con destino á traviesas de la via ferrea de Torralba á Soria, y segun nos dicen van á comenzarse con gran actividad las obras de asiento, trabajandose á kilómetro y medio diario para que de aqui á un par de meses cuando más, pueda funcionar la locomotora con los arrastres hasta la Fuente de la Teja.

Mucha impaciencia existe entre los sorianos para ver llegar á sus puertas al coloso de hierro.

Y bien lo merece esta desheredada cuanto pagana Ciudad nuestra.

Se ha dispuesto por el Ministerio de la Guerra que á partir del 12 de Marzo, se expidan pases á la segunda reserva á los reclutas del 85 que vayan cumpliendo seis años de servicios.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio de “La Actividad,” que se publica en nuestro número de hoy, anunciando obras religiosas excogidas de los mejores autores, especialmente sobre las cuatro primeras que ofrecen á los suscriptores magníficos regalos de las oleografías siguientes: *La Magdalena en oración*, *Santa Teresa de Jesús*, *El pasmo de Sicilia* y *San Ignacio de Loiola*.

Cultos.

Continuan en las Iglesias de San Juan y el Salvador al toque de oraciones los ejercicios de Cuaresma, y en las demás á la hora acostumbrada la Doctrina y el Rosario con Miserere cantado.

Viernes 6.— En la Colegial á las tres de la tarde completas solemnes y Sermón á cargo del Sr. Magistral de la misma, terminandose con el Miserere cantado y bendición del Lignum Cruces.

SUBASTA VOLUNTARIA.

El dia 10 del presente mes de Marzo á las doce de la mañana tendrá lugar en la Notaria de D. Felipe Villanueva la de una casa sita en esta Ciudad Travesía del Campo número 6, así como la de otras tres casas, un pajar y una tierra enclavadas en el pueblo de Aldehuela de Calatañazor y su término de la pertenencia de D. Gregorio Rubio sin sugestión á tipo y en la que se admitirán pujos á la llana. Los documentos de propiedad de las expresadas fincas se hallan de manifiesto en dicha Notaria donde se darán antecedentes hasta la vispera de la subasta á todo el que lo desee.

1

ANUNCIOS.

Sastrería de García

Plaza de Fuente de Cabrejas, 5,
SORIA.

Se hace y reforma toda clase de prendas á los precios más módicos.

Pantalón, 3 pesetas 50 céntimos.—Pantalón de talle, 4'50 id.—Chaleco, 3'25 idem.—Cazadora, 7 id.—Cazadora cruzada con inglesinas, 8'50 id.—Chaquet, 13 id.—Gaban, 12 id.—Idem con esclavina, 14 id.—Levita, 16 id.—Librea, 15'50 id.—Frac, 17'50 idem.

Especialidad en trajes para niños.

Fuente de Cabrejas, 5. 2

La America

Tegidos, Camisería y Paquetería de

EUGENIO BLASCO

Collado, 54, Soria.

VEINTE CENTIMOS DE PESETA

el planchado de una camisa

Desde esta fecha se plancharán cuantas camisas se presenten al precio arriba indicado sirviéndose al día á cuantos lo deseen.

En la misma se confeccionan á la medida y gusto del parroquiano para lo cual hay un bonito surtido de telas blancas y colores.

También se reforman de pechera, puños y cuellos, y de cuantos arreglos permitan las mismas, dejándolas como nuevas.

54, Collado, 54,

“LA AMERICA,” —2—

Gran sastrería de José Aceña

Calle Real, 17, Soria.

PUNTUALIDAD, ESmero Y ECONOMÍA.

José Aceña, Maestro Sastre con corte geométrico y conocedor de todos los sistemas del reino y extranjero, tiene el gusto de ofrecer á su inmensa clientela, sus trabajos mas finos y delicados y artísticos.

Ojo, parroquianos, ojo, visitad el establecimiento de Aceña y lograreis vestir á vuestras familias por la mitad de precio.

Americana. 6 pesetas.

Chaleco. 2 id.

Pantalón. 2 id.

Ilustrado público soriano, aprecia por tí mismo con razón sana y serena cuanto Aceña te ofrece y encontrarás claros horizontes disipando las tinieblas.

José Aceña,

(Siempre Servidor.) 2

BOCETOS Á LA PLUMA—SEMBLANZAS DE SORIANOS

á 0'50 céntimos de peseta ejemplar

ESTUDIOS, 11, SORIA.

LA ACTIVIDAD

CENTRO DE SUSCRIPCIONES

de

Pedro Nolasco Sebastian

Ferial, 8 duplicado, piso 3.º Soria

Este Centro Corresponsal de las Casas editoriales mas importantes de España, admite suscripciones a publicaciones de renombrados autores, por cuadernos semanales,

EN CUARESMA

Deben leerse las obras:

Maria Magdalena.—Teresa de Jesus.—La Cruz de El Redentor ó el triunfo de la Fé.—El Sagrado Corazón.—El Camino del Calvario.—El Nazareno.—La Madre de Jesús.—Los Apóstoles.—Fé, Esperanza y Caridad.—Los Hijos del Evangelio.—La Virgen Maria.—Advocaciones de la Virgen.—La Sagrada Biblia.—El Año Cristiano y La Luz de El Cristianismo.

Los suscriptores á las cuatro primeras tienen opción á magníficos regalos de oleografías al terminar las obras.

Se reparten por cuadernos semanales de 25 y 50 céntimos de peseta y se suscribe en

LA ACTIVIDAD.**LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.**

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

CON SUPLEMENTOS

Semanal: de ciencias, literatura y artes y mensual, de modas, dibujos y labores.

Por un año. 20 pesetas.

“ Seis meses. 10 id.

“ Tres meses. 5 id.

Se completan toda clase de obras en

LA ACTIVIDAD

Ferial, 8 duplicado, 3.º Soria.

—1—

VINO DE PEPTONA ORTEGA.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas del individuo

Preparado con vino generoso de España; dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y á todos los que padezcan de inapetencia gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de peptona.—Peptona de leche.

Hierro dializado. superior á otros similares.

Elaboración por medio del vapor, y venta por mayor

LEON 13 Y QUEVEDO 7,—MADRID

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.

Unico depósito en Soria y provincia:

Farmacia del Doctor Monge,

—Postigo—10—